
诗抒胸臆

一点猩红堕雪轻，
香风渐冷玉脂凝。
鹅绒忍划柔心软，
桂魄微噙甘酪馨。

花易落，事无成，
金樽玉馔慰平生。
宾鸿偶至安陈榻，
奉与仙糕万语倾。

鹧鸪天·鲜奶小方

■冯如

嘉峪关的明月

■丁国平

一
群星黯淡月儿圆，
大漠深处银辉泻。
借来一份融心内，
再不炎热宁静远！

二
高高秋月挂凉天，
宁静无语相对看。
一缕柔情了无痕，
隔窗相望情潸然。

三
雄关万里镇瀚海，
明月一轮照天山。
遥想当年戍边苦，
折柳何曾有春天！

文苑投稿电子信箱：
zfk@yptimes.cn，欢迎投稿

■赖云龙 文

去年金秋十月，跟团英伦行来到
斯特拉特福镇。导游安排大家自由
活动。在欣赏小镇的迷人风情和瞻
仰古朴典雅的莎翁故居两者之间，我
们合家毫不犹豫地一致认为以参观
莎翁故居为主。

莎士比亚的故居在小镇的亨利
街北侧，是一座带阁楼的二层楼房。
本结构的房屋框架、斜坡瓦顶、泥土
原色的外墙、凸出墙外的窗户和门廓
使这座16世纪的老房在周围的建筑
群中十分显眼。

我们三人急匆匆来到故居售票
处，走进一看，女儿告诉我，和莎士比
亚相关的有3种门票可供选择：三联
票，包括荷尔故居（Hall's Croft荷尔故
居属于莎士比亚的女儿苏珊娜和她
的医生丈夫约翰霍尔所拥有）；纳什
故居（纳什故居是莎士比亚孙女伊丽
莎白居住的地方，以她第一任丈夫
Thomas Nash 来命名）和新居（New
Place是莎士比亚度过人生最后时光
的地方，1616年莎士比亚在那里与世
长辞），以及莎士比亚故居。时间有
限我们三人只买了莎士比亚故居票，
买票的人不多，成人票24磅，儿童票
12磅。其实可参观的地方并不大，整
个行程中，我个人感觉从性价比来看
票价是比较贵的。

1564年4月23日，莎士比亚出生
在这座楼上二楼的主卧室。他的童
年和青少年时代都是在这里度过的，
并度过了和他的新婚妻子的第一个
五年。莎士比亚48岁后搁笔，从伦敦
回到斯特拉特福镇，退隐故里。我们
怀着缅怀和崇敬的心情进去参观。

进展厅后，我们立刻被丰富的展
品、翔实的史料深深吸引，古典的温
馨迎面扑来。时间仿佛在穿越，条
桌、櫉柜等旧式家具和壁炉、板凳、镜
子等古朴用品和陶器使我看到和了
解了莎士比亚童年和青少年时代生

活的情况和场景；时间仿佛在聚焦，
影像、相片等原始资料，手稿、书籍等
众多展品使我对莎士比亚这位世界
历史上最负盛名的剧作家和诗人有
了更全面的了解。也使我对他有了
更深的崇拜与敬仰。

在参观中，前方不远处灰暗的灯
光下，我看到一个华人模样的老人，
头微低下，手扶眼镜，身体前倾，全神
贯注凝视展柜里面的物品，似乎还喃
喃自语。等老人走开后，我赶紧三步
并作两步走过去看看，是什么东西如
此吸引老人。一瞧，哇，原来是一本
八成新的中国线装书。在一束专业
的LED灯光照射下，书本非常清晰，
翻开着三分之一的书，左页是竖排的
繁体汉字，右边一整页是一幅插画，
且画中有画，图中一个古代装束的男
子在欣赏一幅女子画像，书的下面安
放一块牌子，上有英文说明。我立马
用手机镜头拉近距离拍照并用手机
上安装的“微软翻译”APP拍译，才有
了基本了解。原来是2010年，“莎士
比亚诞生地信托基金会主席戴安娜·
欧文博士作为礼物，收到了一份特别
的中国西安出版社出版的汤显祖的

《牡丹亭》手抄本。”
汤显祖是中国古代继关汉卿之

后的又一位伟大的戏剧家。汤显祖
和莎士比亚是同时代的人，且都代
表着东西方文化中戏剧作品的顶
峰。莎翁故居内展示陈列汤显祖的
代表作、中国戏剧史上杰出的作品
之一《牡丹亭》的书籍，是东西方文
化的共识。后来我还了解到，戴安
娜·欧文博士 2011 年到汤显祖曾经
当过知县的遂昌访问交流，在参观
了汤显祖纪念馆等地后，戴安娜·欧
文女士说：到遂昌这里才知道中国
文化的远久，才知道汤显祖《牡丹
亭》的凄婉和动人。

参观完莎翁故居二层楼房的展
览后，我来到故居的后花园环顾四
周。忽然发现，花园内有人似乎在拍

电视，便赶紧走过去看，有了新的发
现和意外的收获。我看见有一组青
铜塑像掩映在绿化中。长方形的青
铜台桌左右两边是身穿中国传统儒
士服装、手执毛笔的汤显祖和身着西
方经典服饰、手握鹅毛笔的莎士比亚

“相视畅叙”。青铜台上用中英文刻
着“纪念戏剧艺术大师威廉·莎士比
亚和汤显祖”，中间是《牡丹亭》剧照
和《哈姆雷特》剧照浮雕图案。再下
面还刻着中英文“汤翁故里·中国抚
州赠”字样。整个雕塑栩栩如生，人
物形象逼真，俩人四目互视，仿佛“隔
空交流”，工艺异常精细，是雕塑中的
精品。

两位戏剧大师都是在同一年
（1616 年）去世的。这是世界文学史
上奇妙的巧合。东方戏曲家汤显祖，
与西方戏剧大师莎士比亚虽然生前
远隔千山万水，从未谋面，但两位是
同时代的文学巨匠，都各自写出了流

芳百世的经典作品，对东西方文学产
生了深远的影响。这尊莎士比亚和
汤显祖的青铜塑像，跨越时空在英国

“相遇”，成为中英文化交流的佳话。
在一旁拍电视有三个人，立着的

摄影机正对着青铜塑像，其中两位是
年轻的的华人，他们大概是拍摄和雕
像有关的电视。在他们还没有开拍
前，我向华人咨询，她很热心地作了
简约介绍：这尊塑像是抚州市于2016
年赠送给莎士比亚出生地信托基金
会的，由中国美术学院教授、中国美
术学院公共艺术学院院长博士生导
师杨奇瑞创作，2017 年 4 月，在莎士
比亚诞辰453周年之际，来自英国斯
特拉特福和中国江西抚州的代表在
莎翁故居花园为这尊莎士比亚和汤
显祖的青铜塑像举行了揭幕仪式。

莎翁故居遇汤公，使我看到了超
越时代的文化融合，穿越时空的巨匠
相聚，英伦之旅不虚此行。

旅游日记

莎翁故居遇见汤公
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■董玥 文

十年。
很难想象距离初见已倏忽十年。

总觉得这样的开头，应出现在晚年的
回忆录中才应景。

刁来学校找我，初中毕业后，我们
几乎没再联络。辗转得知我来上海读
研，她微信上给我发消息，说她在上师
念书，表弟家住国权路，想顺道过来和
我叙叙旧。

我突然就有些踌躇，这么久没
见了，乍一下联系上，怪尴尬的。她
那边比我想象中热情，絮絮说着一
些遥远又模糊的往事。仿佛昨日是
那个炎热而安静的夏日傍晚，我和
她依旧白短袖黑裙子，踩着下课铃
横穿过操场去赶校车。空气里水分
很足，经过花坛时有淡淡的萱草香，
一道道阳光停在树干上，杏子皮一
般金黄。

再见是在周末，上海的冬天淅淅
沥沥飘着冷雨。回忆早已褪了色，幸
好刁的变化并不太大。我几乎一眼
在人群中认出她，标志性的大眼睛、
厚嘴唇，不会错的。她着装成熟了很
多，黑皮衣、高筒长靴，眼影是 BR-4
古铜渐层色。鼻梁与颌骨两侧打了
高光，本就立体的脸颊轮廓更坚挺
了，很有型。她笑迎上来，抖抖伞上
的雨水，就像一个运筹帷幄的女将
军。我局促地扯扯嘴角，接过一个略

显夸张的拥抱。本以为她会诧异于
我的变化，至少对头发的长度和甩掉
的十几斤赘肉表示一下赞赏。

没有。她轻车熟路地拍拍肩，听
说你们学校光华楼有一个星空咖啡
厅，去坐坐？

她还是老样子，大大咧咧的，跟坏
心眼不沾边，有点以自我为中心的快
活。果真如此吗？我不相信时间甘愿
在一个人身上不留下一丁点痕迹。

我还是发觉了不同。在等电梯
的短暂沉默里，她挑起一个不算新
奇的话题。以往但凡有她在，沉默
是无缘的。丁冠淮去康奈尔大学
了，你知道吗？我说我知道。那老
哥算是这一届现在混得最好的，声
名远扬。我朝她笑笑，凑近看见她
敷得并不均匀的粉底下面，散布有
一圈浅浅的痘印。

“微信朋友圈见证了丑小鸭变
美的过程。”她蓦地来了这么一句，
没头没脑的，像是一下子快进到中
部的视频滑条。中学时代的我不修
边幅，厚厚的齐刘海和黑框酒瓶盖
眼镜，的确与现在判若两人。我听
出这是句恭维，但不知道怎么接茬，
苦于如何故作熟稔地回应。像从前
一样勾住她的脖子，哈着气挠她，
说，得了吧少来，别编漂亮话？可她
的神态是有点疏离的真心实意，会
不会冒犯了？我真是个极其忸怩的
话题终结者。

电梯显示的楼层数字在不断爬
升。十三、十四、十五。

星空咖啡厅到了。
逃离密闭的空间，我和她似乎同

时松了口气。

当摩卡与拿铁端上来的时候，袅
袅的热气盘旋开。我加点了蓝莓奶油
蛋糕，和刚上的新品：一碟沾了椰粉的
水果蜜饯。甜点伴咖啡，突然就有了
聊天的气氛。幸好，情感、八卦、旅行
见闻，是女生之间开启话题的万能钥
匙，再陌生的两个人也可以凭此来维
系最基本的互动热度。何况，我和刁
是故人。即便久不联络，掺一些舒缓
的英文老歌和囤积多年的怀旧佐料，
至少表面上，亦足够让这次相聚活色
生香了。

她跟我聊起不少初中同学的近
况，金融在南京的银行工作，欧青妮去
了南大读研，华磊和王康宁都保研了
本校，王宇果真遂了心愿申到直博，潘
媛考上公务员，现就职于浦东机场的
海关……那些熟悉又陌生的人名接二
连三地蹦出来，我甚至可以迅速反应
出那个时候他们的模样。就像被刻意
抛入一个落满灰尘的角落，他们在那
里待了很久，很久，变得越来越尖锐，
越来越轻，轻得像一枚针。

被重新拾起的时候，并不成为负
担，却仍有刺痛。

我愈加明白自己其实是一个个性
偏向寡淡的人。初中毕业时班里很多
人哭了，我别过干涩的脸感到不知所
措的罪过。我从不会留恋一整个集
体，集体太繁杂了，不过是一种抽象的
感觉。

所以，无论在哪个求学阶段，毕业
后我都很少参加班级聚会。只和几个
同样孤僻的老朋友一直保持着联络。
刁并不算我非常亲密的朋友，她是享
受镁光灯聚焦在自己身上的类型。友
达以上，闺蜜未满。所以失联又重逢，

不存在被遗忘的怨念，亦生发不出太
多的惊喜。这样的关系也挺好，随遇
而安。

我发现她说漏了一个人。王翔。
那时的班长。他们当年多亲密呀，处
得跟拜把子兄弟似的。我等她说出这
个名字。

她兜着圈子，绘声绘色地说一些
不相干的话。后来无话可说，干脆怀
念起了死气沉沉的语文课。“黄老师
一提问，班里就安静得不得了，搞得
跟抽签上断头台一样。记得吗？”她
笑得很夸张，眼角漾出鱼尾纹。我倒
觉得遇上一个严肃的老师胆怯了几
分并不是什么稀奇事。她在回避什
么呢？“听说王翔在中国政法本硕连
读。”单刀直入，我用的陈述句。省略
不必要的寒暄与确认，捕捉住她一瞬
间的错愕。“你肯定知道的。”我追加
一句。

明了那错愕不是针对王翔的现
状，而是我如此裸露地提及一个让她
不知该以怎样的立场来回忆的故人。

女生最懂女生的心思。当她口若
悬河的间隙陡然变得谨慎，甚而谨慎
中有种不完全能称之为戒备的神
情。——就像猫咪一样，态度冷漠却
绝不妥协。

生活最荒谬的地方在于，错位的
感情与时间。当她终于打算接受相处
多年的好友成为恋人，对方却同意了
另一个女生的告白。他们心照不宣地
不再联络。男女关系最难的是，相互
坚定的时间不一样，连开始都不可以
的那种。

每个人的初恋那么美丽的理由，
或许不仅因为初恋的他那么美丽，还

在于初恋时光里自己不成熟的年轻、
无比天真的热情和来不及说出的那一
句对不起。

咖啡凉了。
直觉告诉我，十年，我们正慢慢靠

近一种生活，一种大概还无法清楚预
见的生活。因为我们总是更了解自己
不想要什么，而不是想要什么。感情
如此，感情之外的亦是如此。

刁说，研究生毕业之后不知道要
干什么。看见周围已经工作的朋友经
济独立了，很焦虑。我又何尝不是。
我开始隐约明白，先前电梯里她皱巴
巴的眼神：相形之下，马克思主义学院
比文学院更为捉襟见肘。她提到丁冠
淮，提到康奈尔，曾经朝夕相对的玩
伴，如今已蜕变为一个传说。像海市
蜃楼，近在咫尺，又望其项背。

重逢之后，我又复归了原先的生
活轨道。新续上的情谊，一切随缘。

校园里的樱花开了，一场春雨之
后凋谢了大半。清明假期从家中回
来，落了个干净。看着绿茵茵的树冠，
倒也觉得畅然。重逢有时候很像是生
活心血来潮的补偿。随意中带着点戏
谑，有如一块外表可口的饼干，内底里
糖霜甜得要命，没有浆果的味道，失却
了回味的耐心和继续下去的勇气。

时间倏忽步入四月，春已即将过
去。连续多日阴沉沉的。仿佛在惋
叹我们所剩无多的、可以像这样无病
呻吟的日子。我记得那回相遇又分
别，和刁从光华楼走出来，也是一个
阴雨天。雨水在玻璃上形成一道阻
隔的帘幕。

她在车窗里朝我挥手。再见，
再见。

重逢

岁月悠悠
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本报讯 7月1日上午8时，伴随
着雄壮高亢的《义勇军进行曲》，“我
爱祖国，同唱国歌”——杨浦区中小
学生“七一童心向党”主题活动升旗
仪式在爱国主义教育基地国歌纪念
广场举行。

升旗仪式之后，市东实验学
校 的 同 学 们 带 来 朗 诵《我 爱 祖
国、同唱国歌》。作为区域“传承
红色基因”系列教育活动之一，
本次活动由区委宣传部、区文明
办、区教育局、团区委主办，上海
市市东实验学校、国歌纪念广场
承办。相关负责人及市东实验学
校 师 生 代 表 共 200 余 人 参 与 活
动。区教育局相关负责人表示，
希望通过开展主题鲜明、内涵丰
富、生动活泼的教育活动，不断
增强广大青少年对党和社会主义
的认识，也希望同学们将活动延
续到假期中，延续到社区里，掀
起唱红色歌曲、讲红色故事、诵红
色经典、传红色童谣的热潮。

■成佳佳 7月1日，杨浦区中小学生在国歌纪念广场举行升旗仪式庆祝党的生日。 ■记者 朱良城 摄

本报讯 中共上海市杨浦区委
常委会日前决定，2019 年 7 月 5 日
召开中国共产党上海市杨浦区第十
届委员会第八次全体会议。

全会的主要议程是：传达贯彻
十一届市委七次全会精神；总结
2019年上半年工作，部署2019年下
半年任务；审议并通过《中共上海市
杨浦区委关于进一步加强干部队伍
建设奋力谱写新时代杨浦发展新篇
章的实施意见》；审议并通过十届区
委八次全会决议。 ■瞿伟
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本报讯 7月1日，上海财经大学
党委——杨浦区委“书记手牵手”项
目发布会暨上海财经大学国家大学
科技园党群服务站启动仪式，在纪
念路8号财大金融谷5号楼举行。

上海财经大学党委书记许涛，
党委副书记、校长蒋传海，党委常
委、党委组织部部长刘庆生，党委常
委、党委宣传部部长章益国，区委书
记李跃旗，区委副书记、区长谢坚
钢，区委常委、组织部部长程绣明，
区委常委、宣传部部长刘东昌出
席。仪式由上海财经大学党委副书
记朱鸣雄主持。李跃旗、许涛为上
海财经大学国家大学科技园党群服
务站揭牌。谢坚钢、蒋传海为金融
谷图书馆揭牌。

许涛指出，高校党建是城市基
层党建的有机组成部分，通过区域
化党建联建，不仅能借鉴汲取城区、

社区党建的成功经验和典型做法，
使高校党建更加生动鲜活，也能有
效发挥高校人才智力优势，履行好
社会服务职能。许涛表示，上财将
以此次启动仪式为契机，以更加积
极的姿态和更富创意的举措，融入
城市基层党建，同时期待着区校双
方能进一步加强沟通、密切合作，不
断完善“共建、共创、共享、共赢”的
区域化党建格局。

李跃旗指出，要推动党建联建
“手牵手”，进一步加强联组学习、结
对共建和思政共推，发挥好区校党
建特色品牌项目的辐射带动作用。
推动园区发展“手牵手”，依托上海
财经大学国家大学科技园，为杨浦
科技金融示范区建设及经济发展作
出更大贡献，为园区企业的成长发
展提供良好环境。推动区校合作

“手牵手”，充分发挥上海财经大学

专业学科和智库资源优势，助力打
造“长三角科创板预备营”和“浦江
资本市场实训基地”，推动区校发展
取得更大的成果。

在《上财－杨浦区加强全面合
作框架协议》下，上海财经大学党委
与杨浦区委细化形成了以“书记手
牵手”项目为牵引的党建联建项目
清单，包含建立“手牵手”党建联建
机制、打造“上海财经大学国家大学
科技园党群服务站”、推进“双师融
合”、创建“区校党员志愿服务实践
基地”和建立“高校特邀党建组织
员”制度等五方面内容。“书记手牵
手”项目构建起了区校党政主要负
责人及班子成员，主要党群部门负
责人，二级党组织书记、党支部书记
等多层次、全覆盖“手牵手”党建联
建机制。学校党委书记和区委书
记、校长和区长、区校组织部、宣传

部、统战部部长和团委书记“手牵
手”，将通过中心组联组学习、重大
事项不定期会商、“三会一课”联合
开展、专项工作定期交流等活动，构
建以党建联建推动事业协同发展的
立体化工作机制。上海财经大学15
家二级党组织与杨浦区12个街道党
工委结对共建，各学院党委（党总
支）将通过积极鼓励下属师生支部
与街道居民区、企事业单位党组织
等结对共建，进行产学研全面交流
与合作。

上海财经大学国家大学科技园
党群服务站占地面积 600 平方米，
是杨浦最大的大学科技园党群服
务站，将整合区校双方的资源和优
势，包括党建、群团、政务、图书馆
等功能模块，实现政治思想阵地建
设与服务企业创新创业发展的有机
融合。 ■记者 张蓓

上财党委与杨浦区委“书记手牵手”
党建联建全覆盖，各师生支部将与12个街道居民区等结对共建

“最严垃圾分类”执行首日杨浦开出首张个人罚单

杨浦召开扫黑除恶专项
斗争督导整改动员会

童心向党庆“七一”

本报讯 7月1日是《上海市生活垃
圾管理条例》正式施行的首日。当天上
午，区人大常委会主任魏伟明、副主任
盛俊杰，副区长徐建华及部分人大代
表赴定海路街道樟树缘小区、上海国
际时尚中心了解垃圾分类推进情况。

位于军工路上的樟树缘小区，共
设置有1个垃圾厢房和1处垃圾投放
点。在小区的公告栏、垃圾投放点旁、
每户居民的铁门前，几乎都可以看到
关于垃圾分类的讲解和宣传内容。

上午8时，有不少居民行色匆匆
地赶在上班前来扔垃圾，大都手拿两
包垃圾，已事先将干湿垃圾分装在不

同的塑料袋里。一位前来倒垃圾的
居民表示，家里会放2个干湿垃圾桶，
可回收物和有害垃圾则会积累到一
定数量后再一起扔。”分类指导员黄
维爱告诉记者：“小区从去年7月开始
推行垃圾分类工作，起先工作量非常
大，基本上每10个人里面有9个人是
分错或者不分的。现在情况有了很
大改观。”针对居民解开塑料袋倒湿
垃圾时费时间、容易弄脏手的情况，
志愿者还设计了一款可以挂在垃圾
桶上的“开袋神器”，居民只要把垃圾
袋往上面轻轻一拉，湿垃圾就会顺着
拉开的裂口掉入湿垃圾桶中。此时

居民再把塑料袋扔进旁边的干垃圾，
就不会弄脏手了。

当天早上7时始，杨浦区各城管
中队以突击检查的形式，在全区范围
开展了专项执法行动。

中午12时多，执法队员在双辽支
路某小区内巡查时，发现一居民把一
塑料袋包装的垃圾投放入湿垃圾桶
中，未按规定分类投放垃圾。执法队
员随即上前要求当事人立即整改。
但当事人认为执法人员小题大做，表
示也有其他人不规范分类，并不只是
他一个，因此不配合执法，拒绝当场
改正违法行为。执法人员遂按照《上

海市生活垃圾管理条例》第五十七条
第二款的规定，当场对当事人处以50
元的行政处罚，并向当事人发放了生
活垃圾分类宣传单。

截至当天下午5时，区城管执法
局分别对控江四村、凤城三村、杨浦
公寓以及翔殷路、延吉东路的部分
商户等进行了抽查，共检查小区 74
个、企事业单位 19 个、商家 74 个、个
人或其他公共区域 77 个，对未按要
求设置垃圾收容器、未按规定投放生
活垃圾等违法行为要求责令整改，开
出15份责令改正通知书，商户都能积
极配合。 ■记者 毛信慧
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本报讯 6月28日上午，杨浦区
召开扫黑除恶专项斗争督导整改动
员会，全面贯彻落实中央扫黑除恶
第16督导组第五下沉小组下沉督导
杨浦提出的整改要求。区委书记、
区扫黑除恶专项斗争领导小组组长
李跃旗强调，全区各部门、各单位要
以更坚决的态度、更严格的要求、更
有力的行动、更扎实的举措，狠抓督
导整改，深入推进扫黑除恶专项斗
争，确保中央督导组反馈问题整改
彻底、反馈要求落实到位。

区委常委、政法委书记卢焱布
置本区扫黑除恶专项斗争督导整改
工作。区领导谢坚钢、邓小冬、程绣
明、丁欢欢、王晓诚、董鑫旺、张宇
宝、陈志康、李雅平、赵亮、徐建华、
翟骏、任湧飞、谭滨出席。

李跃旗指出，要在“改”字上出
真招。高站位全方位提高思想认
识，准确把握专项斗争的重大意义、
目标任务和工作重点；原原本本把
握中央督导组要求，形成问题清单、
任务清单、责任清单、制度清单“四
个清单”；立行立改即知即改，做到
问题不查清不放过、整改不到位不
放过、 （下转第4版）


